
Gemeinde Herzlake Herzlake, den 03.04.24  

 
 

Niederschrift 
 

über die Sitzung des Gemeinderates 
am Mittwoch, dem 13.03.2024, 18:00 Uhr, 

Rathaus Herzlake, Neuer Markt 4, 49770 Herzlake. 
 
 
I 

 
Anwesend:  

 
Gemeindedirektor/in 

Frau Martina Schümers  
 
Bürgermeister 

Herr Hans Bösken  
 
Ratsmitglied 

Frau Elke Beelmann  
Herr Darius Burczyc  
Herr Ferdinand Busch  
Herr Bernd Duisen  
Frau Silke Feldmann  
Herr Thomas Hengehold  
Frau Simone Jansing  
Herr Thomas Langenhorst  
Herr Dennis Strauch bis TOP 9.2 
Herr Horst Töller  
 
von der Verwaltung 

Frau Marion Book  
 
Presse 

Herr Daniel Gonzalez-Tepper Meppener Tagespost 
 
 

II 

 
Die Tagesordnung wurde wie folgt beraten: 
 
Punkt  1 der Tagesordnung: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsmä-

ßigen Ladung, der Tagesordnung und der Beschluss-
fähigkeit 
 

Der Vorsitzende eröffnete die Sitzung mit der Begrüßung der Anwesenden. Die Mitglieder 
des Gemeinderates wurden durch Einladung vom 06.03.2024 zu der Sitzung eingeladen. Die 
ordnungsgemäße Ladung, die Tagesordnung und die Beschlussfähigkeit wurden festgestellt. 
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Punkt  2 der Tagesordnung: Haushaltssatzung 2024 der Gemeinde Herzlake und 
Investitionsprogramm 2024 
Vorlage: 2024/2248 
 

Im Gesamtergebnishaushalt 2024 der Gemeinde Herzlake stehen den ordentlichen Erträgen 
in Höhe von 7.009.700,00 € ordentliche Aufwendungen von 7.077.700,00 € gegenüber. Dies 
führt zu einer Unterdeckung von 68.000,00 €. 
 
Durch die voraussichtliche Veräußerung von gemeindlichen Grundstücken unter bzw. über 
dem Bilanzbuchwert werden außerordentliche Erträge und Aufwendungen von jeweils 
40.000,00 € veranschlagt.  
 
Das voraussichtliche Gesamtergebnis 2024 beträgt somit -68.000,00 €. 
Der Haushaltsausgleich gilt jedoch trotz der Unterdeckung im Sinne des § 110 Abs. 4 
NKomVG als ausgeglichen, da der voraussichtliche Fehlbedarf aus Überschussrücklagen 
gedeckt werden kann 
 
Im Gesamtfinanzhaushalt 2024 beträgt der Überschuss aus laufender Verwaltungstätigkeit 
167.500,00 €. Aus diesem Überschuss kann die ordentliche Tilgung der Kredite 2024 von 
226.000,00 € anteilmäßig gedeckt werden. Der Differenzbetrag von 58.500,00 € kann jedoch 
durch die zum 01.01.24 vorhandenen liquiden Mitteln beglichen werden. 
 
Die voraussichtlichen Auszahlungen aus Investitionstätigkeit stellen den Liquiditätsbedarf der 
Investitionen dar und betragen 2024   2.731.000,00 €, während die nachstehend aufgeführ-
ten voraussichtlichen Einzahlungen mit 1.179.300,00 € die Finanzierung dieser Investitionen 
darstellen.  
 
Der Saldo aus Investitionstätigkeit beträgt im Haushaltsjahr 2024 -1.551.700,00 €. Hierbei 
handelt es sich um den von der Gemeinde Herzlake selbst zu finanzierenden Anteil, der mit 
1.075.700,00 € durch die am 01.01.2024 vorhandenen liquiden Mitteln und mit 476.000,00 € 
durch eine neue Kreditermächtigung finanziert wird. 
     
Im Haushaltsjahr 2024 sind Einzahlungen aus der Finanzierungstätigkeit (Kreditaufnahmen) 
von 476.000,00 € eingeplant. Denen stehen Auszahlungen für Finanzierungstätigkeit (Kre-
dittilgungen) von 226.000,00 € gegenüber. Daraus ergibt sich eine Nettoneuverschuldung in 
Höhe von 250.000,00 €. 
 
Gemeindedirektorin Schümers teilte mit, dass die Schulden seit 2020 um ein Drittel abgebaut 
wurden. Dies sei eine gute Entwicklung. 
 
CDU-Fraktionsvorsitzender Duisen äußerte, dass es sich um einen soliden Haushalt handelt. 
Es werde kräftig in die Zukunft investiert, aber er habe die Hoffnung, dass am Ende des Jah-
res keine Neuverschuldung notwendig sei. Es wird u.a. in Sportanlagen, Radwege und Stra-
ßenmanagementsysteme investiert. Beim Straßenausbau werden in den nächsten Jahren 
sicher noch große Herausforderungen auf die Gemeinde zukommen. Zudem sei Herzlake 
Mitgliedsgemeinde der Samtgemeinde Herzlake und muss die Investitionen für die Feuer-
wehr mitfinanzieren. Dies wird die Spielräume für die Gemeinde ggfs. enger machen. Die 
Weichen seien jedoch richtig gestellt und somit könne die CDU-Fraktion dem Haushalt zu-
stimmen.  
 
SPD-Fraktionsvorsitzender Töller sagte, dass den Ausführungen von Ratsherrn Duisen 
kaum etwas zuzufügen sei und die SPD dem Haushalt ebenfalls zustimmen werde. Für ihn 
sei es mittlerweile der 25. Haushaltsplan. Im Jahr 2000 lag das Haushaltsvolumen bei 3,8 
Millionen D-Markt, heute seien es über sieben Millionen Euro. Die Gemeinde habe sich gut 
entwickelt. 
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Ratsherr Busch schloss sich seinen Vorredner an. Er hoffe, dass die Gewerbesteuereinnah-
men so hoch bleiben. Die Steigerung der Kreisumlage müsse künftig beachtet werden. 
 
Beschluss: 

Der Rat beschloss auf Vorschlag des Verwaltungsausschusses einstimmig die Haushalts-
satzung 2024 der Gemeinde Herzlake und das Investitionsprogramm 2024  
 
 
Punkt  3 der Tagesordnung: Antrag des Vereins Torfwerk Hahnenmoor auf Förde-

rung zur Beschaffung eines Rasenmähers 
Vorlage: 2024/2275 
 

Der Verein Torfwerk Hahnenmoor betragt eine Förderung zur Beschaffung eines neuen Ra-
senmähers für die Bewirtschaftung des Geländes des Torfwerks Hahnenmoor. 
Die Kosten lt. Kostenvoranschlag vom 16.02.2024 belaufen sich auf 4.500,00 €. Es handelt 
sich um einen gebrauchten STIGA Aufsitzmäher mit Allradantrieb. Der Allradantrieb ist auf-
grund der unebenen Fläche erforderlich. Entsprechend des Finanzierungsplanes wird ein 
Zuschuss in Höhe von 50 %, mithin 2.250,00 € beantragt. Der Verein übernimmt 50 % der 
Kosten, mithin ebenfalls 2.250,00 €. 
 
Im Haushalt 2024 wurde ein Betrag von 3.000,00 € berücksichtigt. 
 
Beschluss: 

Der Rat beschloss auf Vorschlag des Verwaltungsausschusses einstimmig, dem Verein 
Torfwerk Hahnenmoor für die Anschaffung eines Rasenmähers einen Zuschuss in Höhe von 
50 % der Anschaffungskosten entsprechend des Kostenvoranschlages vom 05.02.2024, 
mithin 2.250 € zu gewähren. 
 
 
Punkt  4 der Tagesordnung: Einwohnerfragestunde 

 

Es waren keine Einwohner anwesend. 
 
  
Punkt  5 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 
Punkt  5.1 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 

Gemeindedirektorin Schümers informierte, dass die Schulleiterstelle für die Oberschule 
Herzlake zum 01.02.2025 ausgeschrieben wird. 
 
 
 Punkt  5.2 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 

Gemeindedirektorin Schümers informierte, dass die Samtgemeinde in diesem Jahr 50 Jahre 
besteht und aus diesem Anlass am 09.08.2024 Feierlichkeiten auf dem Marktplatz in Herzla-
ke stattfinden werden. 
 
 
Punkt  5.3 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 
Gemeindedirektorin Schümers informierte, dass am 19.03.2024 um 14.00 Uhr eine Lesung 
für Kinder im Pfarrsaal Herzlake stattfindet. Der Titel lautet „Die Henne Maja und der Eier-
dieb“. Im Anschluss gibt es eine Osterbastelaktion für Kinder. 
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Punkt  5.4 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 
 

Gemeindedirektorin Schümers teilte mit, dass sich der Ausbau der Fußgängerbrücke verzö-
gern werde, da es durch die Hochwasserlage einen Zeitverzug um 2 Wochen gegeben habe 
und der Auftrag nun mit einem vorzuziehenden Großauftrag der ausführenden Firma kollidie-
re. Die Baumaßnahme wird, vor allem in Hinblick auf die Sicherheit der Schüler und Schüle-
rinnen, in die Sommerferien verschoben und soll bis zum 31.07.2024 abgeschlossen sein. 
 
 
 Punkt  5.5 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 

Gemeindedirektorin Schümers teilte mit, dass mehrere Verkehrsberuhigungshuckel in der 
„Haselünner Straße“ durch ein Tiefersetzen der Steine entschärft werden, damit die Busse 
nicht aufsetzen. Hintergrund ist der zukünftige Einsatz von noch tieferliegenden Niederflur-
bussen.   
 
 
 Punkt  5.6 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 

Gemeindedirektorin Schümers informierte, dass die Firma Amprion von Februar 2024 bis 
Februar 2025 Kartierungs- und Vermessungsarbeiten für die Trassenarbeiten „Windader 
West“ durchführt. In der Gemeinde Herzlake ist der Bereich Felsen betroffen. Eine Karte wird 
dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
 
 Punkt  5.7 der Tagesordnung: Mitteilungen, Anfragen und Anregungen 

 

Ratsherr Busch fragte an, ob an der Ehrener Straße ein Radweg gebaut wird, da dort zur 
Zeit Vermessungen stattfinden. 
Bürgermeister Bösken antwortete, dass bisher kein Radweg geplant sei. 
 
  
 
 
  
 
 
 
 
 
  

 
Bösken Book Schümers 
 Bürgermeister Protokollführerin  Gemeindedirektorin  
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